

Pierre GUICHARD, *Estudios sobre historia medieval*, Ediciones Alfons el Magnànim, Valencia, 1987, 265 págs.

Ni Pierre Guichard ni sus trabajos sobre historia -historia, en gran sentido- de al-Andalus necesitan presentación, pero sí debemos señalar esta recopilación de trece de ellos en esta oportuna miscelánea, que los reúne en buena traducción al castellano realizada por Eduard J. Verger, estudios publicados primero entre 1979 y 1983, es decir recientes y entre sí próximos, a excepción de dos reseñas que son anteriores, una sobre el criticable *Les Arabes n'ont jamais envahi l'Espagne*, de I. Olagüe, y otra sobre *El señor del zoco en España*, de P. Chalmeta. El resto de los estudios atiende a cuestiones generales, como los titulados "De la Antigüedad a la Edad Media: familia amplia y familia estricta", "Los inicios de la piratería andalusí en el Mediterráneo occidental (798-813)", "Oriente y Occidente: población y sociedad" y "El agua en el mundo musulmán medieval", mientras los siete restantes se centran en cuestiones de demografía, población urbana y rural, instituciones, espacio y sociedad en Valencia islámica o ya inmediatamente conquistada.

Encontramos nuevos planteamientos, perspectivas diacrónicas y geográficas abiertas, aunque nunca imprecisas, ingenio y afán por hacer hablar a todas las fuentes posibles, encuestas interesantes, y en definitiva importantes contribuciones al conocimiento de nuestra historia.

M^a J. VIGUERA

Maḥammad BEN 'ABŪD, *Mabāḥiṭ fi l-ta'riḥ al-andalusī wa-maṣādirī-hi*, Mansūrāt 'Ukāz, Rabat, 1989, 207 págs.

Maḥammad BEN 'ABŪD, *Yawānib min al-wāqi' al-andalusī fi l-qarn al-jāmis al-ḥiṣrī*, prólogo de Muḥammad al-Manūnī, al-Ma'had al-ŷāmi'i li-l-baḥṭ al-'ilmī, Maṭba'at al-Nūr, Tetuán, 1987, 283 págs.

Una de las características más sobresalientes del profesor Ben 'Abbūd es su fidelidad al estudio del siglo V de la Hégira/XI de nuestra Era. A ello empezó dedicando su Tesis Doctoral, presentada en la Universidad de Edimburgo, sobre la *Historia política y social de Sevilla en tiempos de los Reyes de Taifas*, que fue premiada y publicada en árabe en Tetuán, en 1983, y aparecerá en español, en la Universidad de Sevilla; durante todos estos años ha publicado numerosos artículos en revistas y obras colectivas árabes, francesas, inglesas, españolas, reunidos ahora, en versión al árabe, en estos dos importantes libros misceláneos que ahora se reseñan.

El primero contiene los siguientes estudios: 1, sobre los lazos de solidaridad clánica y las relaciones sociales, abordando esta debatida cuestión de la vigencia de la 'aṣabiyya; reúne multitud de referencias, pero las dificultades de pronunciarse al respecto subsisten; 2, sobre las orientaciones económicas, enfrenta con habilidad la difícil materia, desde unos presupuestos bastante eficaces, estableciendo lo esencial sobre la actividad agrícola, industrial y comercial, a falta de recurrir a fuentes jurídicas prácticas; 3, sobre el papel

político y social de los ulemas andalusíes, resulta excelente, complementado además con el examen de las posturas concretas de al-Hawzanī, Ibn al-Milḥ, Ibn al-Qaṣīra, Ibn 'Abd al-Barr e Ibn Hazm; 4, sobre la actividad historiadora, sopesando entre otras cosas hasta dónde y cómo llegó una cierta "libertad de expresión", en ese siglo. Buenos índices.

El segundo libro ha inaugurado una Colección que se anuncia importantísima, la *Silsilat al-Mu'tamid Ibn 'Abbād*, dedicada a la Historia de al-Andalus, de la cual traza el profesor Ben 'Abbūd su programa en las páginas iniciales de este libro, que es también antología de anteriores estudios suyos, reunidos y unificados en árabe; tiene dos partes: *sobre historia de al-Andalus*: 1, acerca de las concepciones tanto antiguas como modernas establecidas sobre la historia andalusí, mostrando comprensivos enfoques, entre otros, de interpretaciones tan esenciales como las de A. Castro y C. Sánchez Albornoz; 2, sobre la batalla de al-Zallāqa y su significación en la historia política y económica; 3, "*al-mūriskīyyūn*» *fi nihāyat 'ahd duwal al-ṭawā'if min hilāl al-nuṣūṣ al-ta'rīfiyya al-andalusīyya*" examina el estatuto del sometimiento mudéjar a partir de las amplias conquistas de finales del XI; 4, precisiones más tamizadas sobre el papel de los ulemas. En la parte de *Fuentes y Bibliografía* se reúnen seis estudios más: 5, la caída de Córdoba en la historiografía andalusí; 6, Ibn al-Jaṭīb historiador de las Taifas; 7 y 8, sobre Alfonso VI y su correspondencia con Yūsuf b. Tāṣufīn; 9, reseña de P. Guichard, *Structures sociales "orientales" et "occidentales" dans l'Espagne musulmane*, acompañada del comentario de este investigador a la misma, donde apostilla "d'accord aussi pour penser que le fait tribal n'a plus grande importance au XIe siècle dans la vie politique. Cependant, je crois qu'un modèle "classique" hérité des origines tribales fonctionne encore, en particulier dans la société rurale, comme il fonctionne jusqu'à l'époque actuelle dans bien des régions du Maghreb. D'où la vitalité de la toponymie gentile...". comentario bien demostrativo de la situación investigadora sobre este siglo XI, al que tanto cuidado ha dedicado el profesor Ben 'Abbūd, entre gran cantidad de referencias y profundidad de análisis, y conscientes planteamientos sociales, como completos dirimientes de la situación histórica, pero todavía con inevitables mediciones demasiado generales, algunas con aciertos, pero también con polémicos desenfoces como ocurre con el libro de D. Wasserstein, *The Rise and Fall of the Party-Kings*, al que dedica Ben 'Abbūd el último apartado de su libro, el 10, con su acertada reseña al respecto. También buenos índices.

En suma, unas considerables contribuciones sobre la historia del siglo XI que celebramos ver reunidas para mejor provecho.

M^a J. VIGUERA

M^a del Carmen JIMÉNEZ MATA, *La Granada islámica. Contribución a su estudio geográfico-político-administrativo a través de la toponimia*, Tesis doctoral dirigida por Jacinto Bosch Vilá (m. 1985), ed. en 13 microfichas, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Granada, Granada, 1987, 869 págs.

El tema geográfico y político-administrativo o territorial ha sido abordado en buena parte del ámbito andalusí; no obstante, Granada se ha mantenido al margen, a excepción de puntuales aportaciones. En esta tesis se trata la organización del espacio territorial